

Passerelle

Le magazine du Comité des retraités Macif

info



L'édito



Jean Nicoulaud
Président du Comité

10 ans déjà...

Un anniversaire ça se fête et pour les 10 ans de *Passerelle info* le Conseil d'Administration a voulu marquer cette date en éditant un numéro spécial, avec une rétrospective des différents portraits qui y ont été publiés.

Au fil des pages, vous pourrez découvrir ou revoir les articles consacrés à celles et ceux qui n'ont pas hésité à nous faire partager leurs passions, à dévoiler leurs talents artistiques, ou encore, et avec infiniment de modestie, à évoquer leurs actions au profit de causes humanitaires.

Passerelle info est aussi le reflet des activités de nos sections régionales et le numéro de juillet consacré à l'Assemblée Générale permet à nos adhérents d'être informés de tout ce qui est proposé par le Comité.

Une nouveauté : les numéros de notre magazine parus depuis mars 2008 sont désormais consultables sur le blog.

Enfin, je tiens ici à rappeler le soutien que la Macif nous a apporté pour la réalisation et l'édition de cette publication. Je dois aussi remercier les membres du Comité de rédaction dont le premier responsable fut Etienne Blanchard auquel a succédé Serge Bonnet, et à souligner l'action fondatrice de Daniel Morand, alors président du Comité, qui nous a quittés récemment. C'est avec émotion que je rends hommage à son initiative et que je salue sa mémoire.



Portraits

Rétrospective d'une décennie



Voyages

Sud-Ouest Pyrénées au pays Cathare



Voyages

La région Centre en Bourgogne Sud





Sortie d'automne en **Loir-Bretagne**

Pendant quatre jours, du 20 au 23 septembre 2017, une vingtaine d'amis de Loir-Bretagne se sont retrouvés en Mayenne pour un séjour découverte.

Après le déjeuner pris à Château-Gontier où ils s'étaient donné rendez-vous, ils ont visité l'orfèvrerie "*Liberty*" spécialisée dans les arts de la table, puis le couvent des Ursulines.

Le lendemain à Laval, ils ont découvert "*Lactopole*" et son musée qui détaille l'histoire des métiers du lait, puis avec un guide et en petit train la capitale de la Mayenne.

La journée s'est achevée par une balade à pied dans le centre historique de la ville.

À Mayenne, le dernier jour, après une visite guidée du Château, ils ont fait un petit détour par Fontaine-Daniel, célèbre pour la confection des Toiles de Mayenne et la fabrication de tissus pour la maison. A l'issue du déjeuner, ils se sont rendus à Jublains, admirer le temple, les thermes et le théâtre, vestiges de l'époque gallo-romaine. Après cette ultime visite, ravis de ce séjour, ils se sont promis de se retrouver pour de nouvelles découvertes.

Les Hauts-de-France au couvent

Le Couvent des Minimes de Lille est un ancien site monacal de type flamand du XVII^{ème} siècle transformé aujourd'hui en hôtellerie de luxe. C'est en ce lieu que, le 28 septembre, 35 adhérents de Nord-Pas de Calais et 28 de Val de Seine-Picardie s'étaient donné rendez-vous.

En dehors de son attrait historique et architectural cet établissement possède un restaurant renommé dont nos hôtes ont largement profité, et c'est après la visite du couvent, dont l'intérêt ne leur a pas échappé, qu'ils ont apprécié un excellent repas, ignorant en la circonstance la frugalité légendaire des premiers occupants des lieux.

Gâtinais-Champagne : une découverte pétillante

Le 14 décembre, sous la conduite de Michèle Zirbes qui l'avait organisée, la visite de la Cave Lanson à Reims a permis à 14 adhérents et conjoints de Gâtinais-Champagne de se retrouver dans une ambiance chaleureuse et de se familiariser avec tout ce qui se rapporte à l'élaboration du Champagne, depuis la culture de la vigne jusqu'à sa commercialisation.

Après avoir écouté les commentaires de leur guide et dégusté comme il se doit ce breuvage réputé, ils ont pris un copieux déjeuner à la brasserie du Domaine des Crayères, restaurant renommé de la ville.

Tous ont apprécié la visite et le repas qui ont fait de cette journée un moment de joyeuse convivialité.



L'agenda de nos rencontres

➔ Les voyages du Comité

Comme l'an passé le Comité propose une sortie aux Châteaux de Belcier et de Ramage la Batisse, le 7 avril, au lendemain de l'Assemblée Générale.

Le voyage annuel se déroulera au Portugal, avec départs de Lyon, Paris et Nantes, pour un circuit de Porto à Lisbonne ; deux semaines sont programmées : du 18 au 25 juin et du 25 juin au 2 juillet 2018.

➔ L'Assemblée Générale

La date à retenir : le vendredi 6 avril à Niort.

➔ Le voyage inter-Comités

La destination retenue est un circuit Dalmatie-Monténégro ; trois séjours sont prévus avec départs d'Orly les 7, 10 et 14 juin 2018.

➔ La randonnée

La semaine de randonnée aura lieu cette année à Barbaste en Lot-et-Garonne du 27 mai au 2 juin 2018.



Provence Méditerranée en Sardaigne

Du 15 au 20 octobre 2017, nous étions une petite trentaine de Provence Méditerranée, candidats à la découverte de la Sardaigne. Partis en bateau de Livourne et après une traversée de nuit, nous avons débarqué le lendemain matin à Olbia sur la côte est de l'île, et pris aussitôt la direction du sud, découvrant au passage les vestiges de la civilisation nuragique, qui doit son nom aux nuraghes, tours rondes servant à la fois de refuge et de forteresse, et qui se développa en Sardaigne depuis l'âge du bronze jusqu'au deuxième siècle avant Jésus-Christ.

Le lendemain, après une visite guidée de Cagliari, la capitale de l'île, nous avons continué vers Pula pour y découvrir les vestiges de Nora, ancienne cité punique puis romaine. Après une nuit de repos le voyage s'est poursuivi en longeant les plages de la côte sud, avant d'assister à Maracalagenis à un spectacle de chants et danses traditionnels et d'y déguster vins et gâteaux locaux. Sur le chemin du retour vers Olbia par la Sardaigne intérieure, nous avons visité à Nuoro le musée des traditions sardes, et à Orgosolo admiré les peintures murales particulières de ce village.

La fin du séjour a été l'occasion de prendre un repas typique fait de charcuterie, vins et fromages du pays.



Rétrospective d'une décennie

Au cours de ces 10 années, près d'une trentaine d'adhérents se sont prêtés au jeu et nous ont parlé, toujours avec passion, de leurs loisirs, leurs violons d'Ingres ou encore de leurs engagements au sein d'associations.

➔ Les chiffres correspondent aux numéros de *Passerelle info*.

Les sportifs sont les plus nombreux :

- Jacques (4), pilote amoureux de sa "Belle italienne" !
- Patrice (28) sur les traces de François Gabart !
- Guy, Monique, Jean (6) : amateurs des grandes randonnées sportives et touristiques... à bicyclette !
- Yves, Norbert, Michel (13) : une "triplette de légende" finaliste aux championnats de France de pétanque.





La galerie des artistes peintres :

- Viviane (9), modeste et talentueuse artiste dont les copies n'ont rien à envier aux oeuvres originales.
- André (1) et "ses couleurs de la vie" a essuyé les plâtres dans le 1er numéro de *Passerelle info*.
- Claude (16) : sa peinture est qualifiée par un critique renommé "d'une explosion de couleurs dans un flot de lumière".
- Michel (24) dont l'art a évolué de l'huile au pastel et bientôt à l'aquarelle.

Solange et Christian (12) militent pour la promotion, auprès des nouvelles générations, des valeurs portées par la **Résistance**.



27



7



15

Coté danse et folklore :

- Départ pour l'Argentine avec Dominique et Jean-Marc (27) qui ont le tango dans la peau.
- Passage en Andalousie avec Nicole (7) et son groupe de danseuses Sévillanes.
- Retour à Niort où Nadine (15) s'investit à fond dans toutes les activités (hormis la danse) proposées par "Le Chaleuil dau pays Niortais".

Dans l'associatif et l'humanitaire :

- Jean-Pierre et Jean (3) avec "Les Jeunes Pousses" pour un meilleur accès à la scolarisation au Sénégal.
- Danielle (25) et son témoignage pour que la vie continue avec "France Adot".
- Dominique (30) et son investissement pour "Les enfants de Tchernobyl".



3



25



30



18

Ils se passionnent pour les fleurs ou les oiseaux :

- Jean-Michel (18), colombophile averti et ses élégants pigeons voyageurs.
- Marie-Christine (21), ses orchidées et leurs 25 000 variétés !

Sans oublier les beautés de la nature ou les attraits d'une région :

- En parcourant le monde comme Michel (10), notre vulcanologue !
- Christiane (19) qui voue une passion peu commune pour tout ce qui concerne la Bretagne !
- Avec Jean-Claude (22), amoureux de son Marais Poitevin.



21



10



19



22



Sud-Ouest Pyrénées au Pays Cathare

Du 13 au 15 octobre, mettant à profit un week-end ensoleillé, 17 adhérents et conjoints de la région sont partis à la découverte d'Albi et de son remarquable patrimoine. Après avoir posé leurs valises à l'hôtel du Vigan, à deux pas du centre historique, ils se sont restaurés à l'Esprit du Moulin, établissement réputé, avant de flâner au hasard des ruelles médiévales.

Le lendemain, ils ont visité l'incontournable musée Toulouse-Lautrec, albigeois de naissance, qui occupe le Palais de la Berbie, ancienne résidence épiscopale, bordée de très beaux jardins qui dominent le Tarn. Après une rapide présentation de l'artiste, de sa vie et de son œuvre, ils ont admiré la qualité de son art depuis ses tableaux de jeunesse jusqu'à ses œuvres tardives, dans les thématiques qui lui étaient chères (le monde féminin, les cabarets montmartrois, les portraits, les affiches...). Ils ont ensuite visité Sainte-Cécile, la plus grande cathédrale en brique d'Europe, symbole de la puissance catholique en pays cathare, dont la richesse de la décoration intérieure contraste avec l'apparente austérité extérieure. Cette journée enrichissante s'est clôturée par un dîner bien mérité.

Après une nuit réparatrice le groupe s'est dirigé vers le village de Cordes-sur-Ciel où la visite s'est terminée au Musée des Arts du sucre et du chocolat. Ils se sont séparés chargés de souvenirs, avec l'envie unanime de se retrouver bientôt.

En croisière pour Centre Europe

C'est une forte délégation de Centre Europe, 51 adhérents et conjoints, qui a embarqué le 2 décembre 2017 pour célébrer dignement la fin de l'année. De Strasbourg à Vieux-Brisach et retour le lendemain, la croisière sur le Rhin fut courte et le temps bien employé puisqu'en dehors d'un savoureux repas nos amis ont eu droit à une animation "yéyé" qui leur a rappelé leur jeunesse.

Le retour à terre s'est effectué sans difficulté et tous ont apprécié l'ambiance chaleureuse de ce week-end festif.



Au Louvre-Lens pour Nord-Pas de Calais

C'est à un rendez-vous à la fois culturel et gastronomique auquel nos amis de Nord-Pas de Calais étaient conviés le 7 décembre pour leur traditionnel repas de fin d'année.

C'est donc au Louvre-Lens que 39 d'entre eux se sont retrouvés pour y passer une agréable journée qui a commencé par un déjeuner servi au sein même du Musée, au restaurant "Atelier de Marc Meurin". En effet, l'endroit n'abrite pas seulement des objets d'art et des expositions, mais aussi un restaurant où le chef étoilé a installé ses fourneaux.

L'après-midi a été consacré à la découverte d'une exposition sur le thème des "Musiques et échos de l'Antiquité" avec présentation d'instruments et de sons millénaires venus d'Orient, de Grèce, d'Égypte et de Rome. Tous sont repartis ravis de leur visite de ce lieu qui allie bonne chère et plaisirs culturels.



Châtaignes et marrons (!) au menu des Provençaux

C'est le 28 novembre 2017, par une belle journée ensoleillée, que les Provençaux sont allés en Lozère pour leur repas de fin d'année.

Partis de bon matin, trente adhérents et conjoints ont pris un peu d'altitude pour se rendre au sommet du col de Pendedis et y atteindre le restaurant "Lou Raiol" à Saint-Germain-de-Calberte, pour un déjeuner sur le thème de la châtaigne.

Accueillis par l'aubergiste qui leur a fait l'historique de sa région, ils ont pris un repas typiquement Cévenol, agrémenté d'anecdotes du propriétaire des lieux, dont ils ont pu apprécier le talent de conteur. Au menu de l'après-midi, pause détente, promenade, danses et achats, avant de savourer une grillée de châtaignes au vin blanc. Tous sont repartis en gardant un excellent souvenir de cette journée.



La région Centre en Bourgogne Sud

C'est un petit groupe qui a découvert, du 4 au 6 octobre 2017 le mâconnais et le clunyois. Cluny étant le point de rencontre et le lieu de départ du séjour, le périple a commencé par une visite guidée de l'abbaye, prieuré très ancien puisque fondé en 910 par Guillaume le Pieux, duc d'Aquitaine, qui fédéra sous son obédience un grand nombre de monastères observant la règle bénédictine. La journée s'est poursuivie par la visite des haras avec démonstration de dressage.

Le lendemain a été consacré à Berzé-la-Ville dont l'église romane possède des fresques du XII^{ème} siècle, mais qui n'ont été découvertes fortuitement qu'en 1887, et continuant leur chemin nos amis ont fait une halte au Domaine du Château de la Greffière à La Roche-Vineuse, qui produit des vins rouges et blancs qu'ils ont goûtés et appréciés. En fin de journée, détour par Cormatin pour y admirer son château et ses jardins à la française.

Le dernier jour les a vus gravir la roche de Solutré. Ce site est très connu pour ses richesses archéologiques et son Musée, mais ils ont surtout voulu, le beau temps aidant, profiter d'un magnifique panorama sur la région. Il va sans dire que la restauration et l'hôtellerie ont été à la hauteur de la réputation de la région. Tous ont gardé de ce séjour automnal et ensoleillé un excellent souvenir.



Entre nous

Nous étions 709 adhérentes et adhérents au 31 décembre 2017, année au cours de laquelle nous avons enregistré 106 adhésions nouvelles ; 33 collègues nous ont rejoints depuis le précédent numéro de *Passerelle info*, dont 28 depuis le 1^{er} janvier 2018. **Bienvenue à :**

Jean-Paul Bastard
Calvisson (30)

Christian Bertail
Moret-sur-Loing (77)

Patrick Berton
Niort (79)

Simone Blanc
La Fouillouse (42)

Odile Bonnefoi
Magné (79)

Martine Caron
Lyon (69)

Liliane Daguin
Saint-Maxire (79)

Marie-Christine
Dubournet
Vouillé (79)

Catherine Duchêne
Prissé-la-Charrière (79)

Régine Favier
Montbrison (42)

Maryse Frassin
St-Pierre-les-Nemours (77)

Chantal Germain
Saint-Symphorien (79)

Josette Got
Niort (79)

Josselyne Lafaurie
Saint-Chamond (42)

Pascal Langard
Holacourt (57)

Claudie Lombardo
Montélimar (26)

Catherine Macary
Cestas (33)

Françoise
Marie-Louise
Sciecq (79)

Gillette Méliani
Saint-Gilles (30)

Murielle Montabonet
Aurec sur Loire (43)

Régine Muller
Battenheim (68)

Françoise Paillier
Saint-Symphorien (79)

Hubert Pairault
Celles-sur-Belle 79)

Gérard Pédrini
Ispagnac (48)

Marie-Thérèse
Pennachio
Fourques (30)

Claudie Ribreau
Bessines (79)

Pierre Rose
Châteauneuf-le-Rouge (13)

Anna Satta Nicolleau
St-Palais-sur-mer (17)

Nicole Schlienger
Cernay (68)

Annie Taffourin
Magné (79)

Marie-Claude Testas
Soustons (40)

Edwige Van Montagu
Marçay en Baroeul (59)

Michelle Vézinat
Niort (79)



Vous souhaitez réagir à un article de *Passerelle info*, vous exprimer sur un sujet ?
Écrivez-nous : Comité des retraités Macif, 224 avenue de La Rochelle 79037 Niort Cedex.
Permanence téléphonique au : 05 49 09 45 04 de 9h30 à 12h00 le mardi (sauf en juillet et en août).
Blog du Comité des retraités Macif : <http://crm.macif.fr>

Directeur de la publication : Jean Nicoulaud. Responsable de la rédaction : Serge Bonnet.
Comité de rédaction : Etienne Blanchard, Rémy Guillon, Martine Pelletier.